

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	71 (1942)
Heft:	12
Artikel:	Pour le rayonnement de la vérité
Autor:	Fragnière, Denis
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1040722

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pour le rayonnement de la vérité

Au moment où partout les hommes semblent se laisser griser par des théories subversives, au moment où le paganisme essaie de renaître et de noyer les peuples dans le matérialisme social, il est réconfortant de voir paraître un excellent *Exposé de la Doctrine chrétienne*¹. Dès avant la manifestation du Christ, l'esprit du mal s'est opposé à la lumière ; il fit pécher « contre la lumière » ces hommes qui ne voulurent pas voir les œuvres du Christ et qui demeurèrent sourds à sa parole.² La lumière a vaincu les ténèbres et rayonné sur le monde, mais les passions des hommes et des peuples fascinés à nouveau par l'éclat et l'attrait d'un faux idéal ont obscurci le ciel, le monde marche dans les ténèbres. Or, quand un aveugle conduit des aveugles, les pires catastrophes sont à craindre. Ne les entrevoions-nous pas déjà dans le domaine moral et religieux et même dans le domaine matériel ?

Quelle effroyable responsabilité pour ceux qui actuellement détiennent la vérité, pour ceux qui sont chargés de la communiquer au monde égaré ! Dans les camps de prisonniers, on a vu des esprits païens mais droits s'ouvrir avec empressement à la vérité qu'un camarade croyant portait en son âme et faisait rayonner autour de lui par sa droiture et sa charité. Dans le désarroi des intelligences, le Pape, plus que jamais, distribue, avec le pain matériel, le pain de la vérité. De son refuge pacifique, la Suisse apporte aux victimes sa commisération et son assistance. Puisse-t-elle faire reconnaître et accepter aussi la seule lumière de salut qui est dans la croix du Christ ! Fribourg s'est voué à cette mission par toutes ses écoles, spécialement par son Université, ses séminaires et ses instituts. Et Fribourg est heureux de saluer, sur ce champ de l'apostolat, la parution du livre de M. le chanoine Dalbard.

Il y a deux ans, M. le chanoine Dalbard faisait paraître son *Cours de morale* qui a rencontré sympathie et admiration dans les divers milieux et dont la seconde édition est déjà sortie de presse. Ces deux ouvrages ne sont pas le résultat d'une improvisation hâtive ni d'une fastidieuse compilation : trente ans d'enseignement au Grand Séminaire diocésain et dans d'autres établissements, de nombreuses années de direction spirituelle, une vie sacerdotale entièrement consacrée au bien des âmes, tout cela a permis de préparer cet ouvrage qui est pour les anciens élèves de l'auteur le fidèle reflet de son enseignement d'autrefois, qui sera pour ses lecteurs l'écho vivant de la parole du Maître.

¹ *Exposé de la Doctrine chrétienne*, par M. le chanoine DALBARD, 744 pp. Préface du R. P. Gigon, Maître en théologie, professeur de dogme à l'Université de Fribourg. Fragnière, Frères, Editeurs, Fribourg.

Les prêtres trouvent ici, condensée et précise, toute cette doctrine qui leur est confiée. Les intellectuels, les savants, les artistes, les hommes d'action jouiront ici d'une synthèse claire et lumineuse du message du Christ au monde ; il suivront avec joie le travail d'exposition, d'approfondissement et de sauvegarde que l'Eglise infaillible et indéfectible poursuit à travers les siècles pour mieux guider les âmes dans l'imbroglio des controverses, dans le fouilli des intérêts antagonistes et des opinions opposées. On lira avec curiosité des citations d'auteurs profanes dont le sens moral et chrétien témoigne spontanément en faveur de la Doctrine. Bien souvent les études spéciales, la formation professionnelle accaparent l'esprit des jeunes, les préoccupations d'avenir relèguent dans un plan secondaire le souci religieux, « il s'agit avant tout de réussir », réussir aux examens, se faire un nom et obtenir une place. Par la force des choses, la pensée chrétienne s'estompe, la vie religieuse s'alanguit et sommeille. Comment délivrer de cette torpeur l'âme qui a bouleversé la vraie hiérarchie des valeurs, qui met le secondaire et le passager à la place de « l'unique nécessaire » ?

Le moyen normal, rendu efficace par la prière et la grâce, c'est de faire reluire de son véritable éclat, dans toute sa force et son ampleur, la Doctrine du Christ. Et ce livre, comme un ami fidèle, le permettra. Ce livre occupera une place d'honneur — non pas seulement parce qu'il étalera sa belle robe blanche marquée de bleu, mais parce qu'il sera lu et employé — sur le bureau du prêtre, du laïc instruit qui veut y voir clair, de l'éducateur et du jeune qui veut garder l'équilibre dans sa culture intellectuelle.

A la première annonce du livre, d'aucuns ont rêvé d'un manuel d'instruction religieuse qui les délivrerait du cadre squelettique de Cauly ou du fouilli de Boulenger. Ce n'est pas cela et pourtant ils ne seront point déçus. Le livre est divisé par traités et par chapitres comme un cours supérieur. L'impression est excessivement soignée comme tout imprimé de la maison Fragnière — constatation que le soussigné peut faire très librement puisqu'il n'a avec la Maison aucune attache ni de finance, ni de parenté — mais les pages n'ont point l'aspect d'un manuel avec titres, sous-titres, caractères gras et accolades.

Le livre supporte une lecture suivie, chacun des chapitres formant un tout agréable et substantiel. Et l'ensemble du livre est un exposé complet du dogme chrétien. Le traité de la Foi contient, entre autres, une excellente apologétique constructive de la Révélation et de l'Eglise. Dieu dans la vie intime de la Trinité et dans son œuvre extérieure de la création. Le Verbe incarné et rédempteur. L'orientation de la vie humaine vers Dieu selon la nature et la conscience, selon la grâce et les vertus. Enfin, l'œuvre sanctificatrice des sacrements et la consom-

mation de la vie d'ici-bas dans la vie éternelle. Une vraie somme théologique pour ceux qui n'ont pas le temps ou la possibilité de lire saint Thomas !

Si le livre n'a point l'aspect d'un manuel ordinaire, il sera cependant un heureux adjutant pour le maître et les élèves dans les classes où l'on a le désir d'assimiler et de vivre la vérité chrétienne. Dans les classes avancées d'un gymnase ou d'une école normale, ce livre remplacera très bien les manuels en usage à condition que l'élève pèse et reconnaissse les mots essentiels, et donc les idées essentielles, dans une phrase ou un alinéa. Dans la rédaction du chapitre, dans le résumé qui lui sert d'introduction, tous les éléments de la synthèse sont préparés et exposés, le lecteur ou l'élève peut composer son tableau synoptique qu'il exposera à nouveau à sa façon et qu'il utilisera dans la synthèse générale de sa pensée.

Je dois ajouter que M. le chanoine Dalbard a voulu faire un livre d'exposition et non de méditation. Et pourtant, la vérité est vivante, elle parle d'elle-même au cœur et, la grâce aidant, maître et lecteur sauront faire pénétrer la chaude lumière de la vérité dans le cœur et la vie de chacun.

Qui que nous soyons, lecteurs du *Bulletin*, prêtres ou laïcs, chargés de la formation de l'adolescence ou de celle, non moins délicate, de l'enfance, nous devons donner à nos enfants la lumière, la lumière vive et vivante. Et cela suppose que nous en sommes nous-mêmes pénétrés. Or, voici le livre d'un pédagogue de chez nous, d'un prêtre qui a formé vingt-cinq générations de prêtres du diocèse, d'un prêtre qui a souvent prêché des retraites au corps enseignant laïc ou religieux. Nous sommes à bonne adresse, nous y recevons avec joie et reconnaissance la parole bienfaisante d'un grand ami, d'un père.

DENIS FRAGNIÈRE.

En temps de guerre, c'est aux Sociétés nationales qu'incombe la tâche de secourir les victimes, mais pour les problèmes qui se posent à chaque instant, ne fût-ce que pour obtenir des renseignements sur les blessés tombés au pouvoir de l'ennemi, c'est le Comité international de la Croix-Rouge qui sert d'intermédiaire neutre et impartial.

AIDEZ LE COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE
Chèques postaux, Genève I/8032 ou I/5491

Ce ne fut pas sans luttes que le Comité international de la Croix-Rouge put faire prévaloir cette idée si noble et si naturelle d'une assistance volontaire et bénévole aux blessés et aux malades des armées en campagne. Son énergie et son autorité morale lui assurèrent le triomphe.

AIDEZ LE COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE
Chèques postaux, Genève I/8032 ou I/5491